

AHILA 2020. Congreso de AHILA.

Pensar los vínculos sociales en Iberoamérica.

Lenguajes, experiencias y temporalidades (siglos XVI-XXI)

Simposio 53. La hora de los pueblos (1820-1880)

Coordinadores:

Valentina Ayrolo, Universidad Nacional de Mar del Plata-CEhis-Facultad de Humanidades, CONICET

Geneviève Verdo, Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne, UMR 8168

João Paulo Pimenta, Universidade de São Paulo

Autora: Mariana Canedo, Universidad Nacional de Mar del Plata-CEhis-Facultad de Humanidades, CONICET

Resumen:

La hora de las municipalidades. Articulaciones políticas y vínculos sociales durante el Estado de Buenos Aires (1856-1861)

A mediados del siglo XIX, comenzó a consolidarse la municipalización de la campaña de Buenos Aires. El proyecto y la puesta en práctica constituyeron experiencias singulares que, sin embargo, han pasado bastante desapercibidos por la historiografía. Cabe mencionar, entre otras características, el carácter extensivo y simultáneo de su implementación en más de 40 pueblos rurales que lograron la primera experiencia de autogobierno desde que comenzaron a constituirse como comunidades políticas a mediados del siglo XVIII. O, que la municipalización fue impulsada como parte de la consolidación del Estado de Buenos Aires, declarado soberano y enfrentado a la Confederación Argentina.

Venimos abordando este proceso complejo desde diferentes perspectivas. Proponemos en esta ocasión centrarnos en el análisis de formas de articulación política y conflictos generados entre las municipalidades de campaña y el gobierno del Estado de Buenos Aires que den cuenta de diferentes formas de considerar la naturaleza de las municipalidades. Es decir, buscaremos discriminar las tensiones existentes entre prácticas que expresaban niveles de autodeterminación o representación de las comunidades y poderes locales por parte de las municipalidades con aquellas provenientes del gobierno central (en la figura del ministro de gobierno, departamentos estatales o de funcionarios nombrados por ellos). Contamos con documentación variada que nos permite abordar la propuesta a nivel del cuerpo municipal pero también de sus integrantes y vinculaciones sociales.